

## МЕХАНИЗМЫ РАЗВИТИЯ МАЛЫХ ГОРОДОВ В РЕГИОНАХ СЕВЕРО-КАВКАЗСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА

**Савченко В.А.**

Северо-Кавказский институт-филиал ФГБОУ ВПО «Российская академия народного хозяйства  
и государственной службы при Президенте Российской Федерации»  
(357538, г.Пятигорск, ул. Февральская, 54), e-mail: v-asavchenko@yandex.ru

Проведен анализ особенностей развития городов в федеральных округах России, выявивший проблему высокой концентрации населения в крупных городах преимущественно на территории Центрального и Приволжского федеральных округов. Установлено, что Северо-Кавказский федеральный округ отличается крайне низкой степенью урбанизации и слабостью сети малых городов. Это оказывает негативное воздействие на формирование отраслевой структуры экономик регионов, поскольку именно малые города становятся центрами переработки продукции, производимой на прилегающей территории. Предложены механизмы поддержки малых городов в регионах Северо-Кавказского федерального округа: развитие агрогородов, создание региональных парков по стимулированию отдельных видов производств, активизация муниципальной экономической политики.

## MECHANISMS OF SMALL TOWNS IN REGIONS NORTH CAUCASUS FEDERAL DISTRICT

**Savchenko V.A.**

The North Caucasus institute-branch of the Russian academy of national economy and public service  
at the President of the Russian Federation (357538, Pyatigorsk, Fevral'skaya street, 54),  
e-mail: v-asavchenko@yandex.ru

The analysis of the features of urban development in the federal districts of Russia, which has revealed the problem of high concentration of population in major cities mainly in the Central and Volga federal districts. It is established that the North Caucasus Federal District has a very low degree of urbanization and the weakness of the network of small towns. This has a negative impact on the formation of the industrial structure of regional economies, as it is the small town became the center of processing of products made at a location nearby. The mechanisms of support to small towns in the regions of the North Caucasus Federal District: the development of agrarian towns, the creation of regional parks to encourage certain types of production, activation of the municipal economic policy.

## ДИНАМИКА И ОЦЕНКА СТРУКТУРНЫХ СДВИГОВ В ЭКОНОМИКЕ РЕГИОНА

**Садыкова Э.Ц.**

ФГБУН «Байкальский институт природопользования СО РАН», г. Улан-Удэ, Россия  
(670047, г. Улан-Удэ, ул. Сахьяновой, д.6), e-mail: sad\_er@mail.ru

Проведен сравнительный анализ динамики структур экономики России, Сибирского федерального округа и Республики Бурятия. В качестве основных показателей, характеризующих отраслевую структуру экономики, приняты занятость населения за 2000 г. и 2011 г. и валовая добавленная стоимость за 2005 г. и 2011 г.; за базу сравнения – сложившаяся структура национальной экономики. Было выявлено, что имеются региональные особенности в развитии экономики Республики Бурятия. Основное отличие состоит в том, что в структуре занятого населения доля обрабатывающих производств значительно ниже по сравнению со среднероссийским и сибирским уровнем. Анализ динамики отраслевой структуры валовой добавленной стоимости подтвердил, что отмеченные особенности структурных сдвигов в занятости населения являются характерными и для структуры ВДС республики. Показано, что в самой структуре промышленности республики, ведущей отрасли экономики, наблюдаются достаточно интенсивные трансформационные изменения; наметились определенные положительные сдвиги. Отмечено, что оптимальные структурные сдвиги в экономике региона приводят к диверсификации хозяйственной деятельности.

## THE DYNAMICS AND ASSESSMENT OF STRUCTURAL CHANGES IN REGIONAL ECONOMY

**Sadykova E.T.**

Baikal Institute for Nature Management of SB RAS, 8, Sakhyanovoi str., Ulan-Ude, Buryatia, Russia,  
e-mail: sad\_er@mail.ru

A comparative analysis of the dynamics of the structures of the economy of Russia, Siberian Federal District, and the Republic of Buryatia. The main indicators of the industrial structure of the economy, employment taken for 2000 and 2011 and the gross value added in 2005 and 2011, as a base of comparison – the current structure of the national economy. It was found that there are regional peculiarities in the economic development of the Republic of Buryatia. The main difference is that in the working population share of manufacturing is much lower than the national average